

Patrick FLACK
Université de Berlin)

Evgenij Polivanov
dans le contexte épistémologique du Formalisme Russe

Bien qu'il ait été un des membres de la première heure de l'OPOJAZ, Polivanov n'occupe pas une position très claire au sein de la constellation formaliste. Souvent éloigné de Moscou et Pétersbourg (1914-16, 1921-26), il a ainsi manqué une grande partie de son foisonnement intellectuel. En tant que linguiste, (appartenant de plus, avec Jakubinskij, à l'"Ecole de Pétersbourg", couramment négligée dans les exégèses du Formalisme russe) on ne lui attribue qu'un rôle secondaire, à la périphérie du mouvement. Ses idées sur les questions du phonème ainsi que de la poéticité et de l'évolution du langage le font apparaître, cependant, comme un maillon intéressant du processus de maturation épistémologique du Formalisme russe, entre les positions plus naïves du "premier formalisme" (Šklovskij, Eichenbaum) et celles de Tynjanov ou Jakobson.